

## HISTORIA

**Palabras de agradecimiento por el Premio de la OPS/OMS a la Gestión y al Liderazgo en los Servicios de Salud, 2023.**

**Words of gratitude for the PAHO/WHO Award for Management and Leadership in Health Services, 2023.**

---

**Autores:**

**Dr. C. Alfredo Dario Espinosa Brito, <https://orcid.org/0000-0003-0746-9349>**

<sup>1</sup> Hospital Gustavo Aldereguía, Cienfuegos, Cuba

**Autor de correspondencia: [alfredo\\_espinosa@infomed.sld.cu](mailto:alfredo_espinosa@infomed.sld.cu)**

---



### RESUMEN

**No.42 (2023): INFODIR**

Palabras del autor en ocasión del recibimiento del Premio de la OPS/OMS a la Gestión y el Liderazgo en los Servicios de Salud, 2023, efectuado el 22 de enero de 2024 por la Oficina de la Organización Panamericana de la Salud en Cuba, en acto solemne en el Hospital Gustavo Aldereguía.

**Palabras clave:** Gestión de salud; Liderazgo en los Servicios de Salud; OPS/OMS .

---

### ABSTRACT

**No.42 (2023): INFODIR**

Words from the author on the occasion of the reception of the PAHO/WHO Award for Management and Leadership in Health Services, 2023, held on January 22, 2024 by the Office of the Pan American Health Organization in Cuba, in an event solemn at the Gustavo Aldereguía Hospital.

**Keywords:** Health management; Leadership in Health Services; PAHO/WHO.

---

Estimados amigos:

Debido a que temía que la emoción no me permitiera expresar algunas ideas, he redactado unas líneas para compartirlas con Uds.

Considero que uno de los atributos que debemos cultivar y demostrar los seres humanos es el agradecimiento, sobre todo cuando somos objeto de un reconocimiento como este que encierra un gran estímulo espiritual.

Por la generosidad de muchas instituciones, he sido objeto de diversos reconocimientos, sobre todo en los últimos tiempos, cuando inexorablemente ya van cayendo los años. Pero este reviste para mí características especiales, entre las cuales hay dos que quiero resaltar.

La **primera** es recibir esta distinción en el propio lugar donde nací, vivo y he trabajado -y regresado a trabajar- la mayor parte del tiempo, nuestra querida Perla del Sur, lo que me da la oportunidad de aceptarlo en nombre de muchos, que hicieron posible que pudiera llegar hasta aquí. Esto me llena, una vez más, de un sano orgullo del terruño y me anima todavía a tratar de “apuntalar” más mis ya débiles fuerzas, para contribuir modestamente al desarrollo de nuestra patria chica y su gente.

En este momento no puedo olvidar aquí a mis padres, a mi esposa, a mis hijos, a mi hermano, a otros familiares allegados, a mis maestros, a mis amigos y compañeros de todas las etapas, a mis pacientes, a mis estudiantes, a muchos que confiaron en mí y me ayudaron. En nombre de ellos lo he aceptado de manera especial. Además, sería ingrato no incluir en mi agradecimiento a tantos que he encontrado a lo largo de mi vida en las más diversas regiones de mi Patria y del mundo, que me han tendido su mano generosa, de los que he recibido sus enseñanzas y cariño, como prueba que el ser humano está destinado al Amor.

La **otra particularidad** actual es recibir este “**Premio de la Organización Panamericana de Salud a la Gestión y al Liderazgo en los Servicios de Salud 2023**” en un momento tan complejo para el mundo y para la Nación. Además, en representación de Cuba y de su Sistema Nacional de Salud, del cual he tenido el privilegio de ser también –como diría el querido profesor Francisco Rojas Ochoa, igualmente premiado en esta instancia en 2005- “actor y testigo” prácticamente desde su fundación, cuando comencé a estudiar medicina en la Universidad de La Habana en septiembre de 1959 y que ha aglutinado a tantísima gente buena y capaz a lo largo de más de seis décadas para alcanzar logros indiscutibles –a veces inverosímiles-, “con todos y para el bien de todos”, dentro y fuera del país.

Así, me tocó participar activamente, sobre todo después la graduación de mi curso en el Pico Turquino- la montaña más elevada del país- el 14 de noviembre de 1965, en las más disímiles funciones directivas, organizativas y, sobre todo “de a pie, en el surco”- como suelo decir-, desde un hospital rural en el corazón del lomerío del Escambray, recién graduado, hasta servicios hospitalarios y de atención primaria, promotor y ejecutor de proyectos de

promoción de salud y prevención comunitarios, participación en la docencia de pre y postgrado de ciencias médicas, así como en más de 400 eventos científicos, miembro de numerosas sociedades científicas, con más 300 publicaciones nacionales e internacionales, entre otros frutos de mi larga vida profesional.

Pero, queridos amigos, no sería completamente sincero si no expresara en este instante, que nada de esto hubiera sido posible si en Cuba no existiera hace ya más de seis décadas un proyecto social que ha pretendido transformar positivamente nuestra sociedad, sobre todo la salud, como componente fundamental de la calidad de vida de sus habitantes. La salud vista como un tesoro muy importante que hay que cuidar por todos y uno de los derechos fundamentales del ser humano. Que tiene un pueblo que, aún en medio de un mundo que vive una “nueva época” en “multicrisis” y con una situación nacional muy compleja, sueña con un futuro mejor, con justicia social, donde todos los hombres sean hermanos, e intenta globalizar la solidaridad, sobre todo en el campo de la salud. Esas son las premisas que permitieron que nuestros proyectos y empeños nacieran en una provincia y que rápidamente muchos en diferentes escenarios los cuidaran, hicieran suyos y germinaran.

Algunos compañeros me han insistido en otro simbolismo de este reconocimiento, que tiene relación con lo expresado antes. Y es que este ha sido el primero otorgado a un cubano que vive fuera de la capital del país, ya que los seis profesionales que también lo obtuvieron antes tenían su residencia en La Habana, todos eminentes profesionales, un grupo de ellos antiguos y apreciados profesores míos.

Finalmente, quisiera expresar mi gratitud a los queridos compañeros de la Dirección del Hospital “Dr. Gustavo Aldereguía Lima”, de la Dirección Provincial de Salud de Cienfuegos, del Ministerio de Salud Pública de Cuba y de la Representación de la OPS/OMS en Cuba, que confiaron en mi candidatura para que los representara en esta convocatoria. También a los miembros del Jurado del Premio y a todos los que han compartido conmigo estas horas de regocijo.

A todos, gracias de corazón.

Dr. Alfredo D. Espinosa Brito  
Cienfuegos, 22 de enero, 2024.